

<b>Medio</b>	La Segunda online
<b>Fecha</b>	21-6-2013
<b>Mención</b>	Un nuevo nombre para "11 de septiembre": 11 ingeniosos chilenos rebautizan la polémica avenida de Providencia.

## Un nuevo nombre para «11 de Septiembre»: 11 ingeniosos chilenos rebautizan la polémica avenida de Providencia

Si todo sale como está previsto, el próximo martes 25 el Concejo Municipal de Providencia aprobará la propuesta de la alcaldesa Josefa Errázuriz para cambiarle el nombre a la avenida «11 de septiembre». De esta forma, la vía volverá a llamarse «Nueva Providencia».

POR: MARTÍN ROMERO E.

viernes, 21 de junio de 2013



### "Avenida Los 33, por los mineros... Es un hito"

Martín Cárcamo, conductor del matinal

"Bienvenidos" de Canal 13, cuenta que tiene un libro donde se explican los nombres de las calles de Santiago: "Leyéndolo me di cuenta de que nadie sabe por qué las calles se llaman como se llaman".

Por eso, asegura, el nuevo nombre de la avenida tiene que ser conocido por todos: "Si tuviera que ponerle un nombre pop, le podría «Avenida Los 33», en homenaje a los mineros de la mina San José, aprovechando que es un hito del que todo el mundo se acuerda".

Y agrega que ese nombre "es mejor que «Avenida Cápsula Fénix», que no pega mucho como nombre de calle".

### "Le pondría 27F... para descongestionarla de políticos"

La modelo y conductora de CHV Carolina de Moras eligió otra fecha para reemplazar el «11 de Septiembre»: «27 de Febrero».

La primera razón para ese nombre, dice con ironía, es que así "altiro se descongestionaría de políticos, al menos desde un sector no cruzarían ni andarían por esa calle con tal de no tener que dar explicaciones por lo que pasó en esa fecha".

La segunda -ahora ya en serio- tiene un sentido de homenaje: "El 27F es una fecha muy dolorosa para muchos chilenos, por ende yo creo que se merece recordar, rendirles honores a todos aquellos chilenos que ya no nos acompañan", dice.

### "Algún Premio Nacional, pero no el latero de

#### Neruda"

El actor Luis Gnecco tiene claro el nombre que no quiere para reemplazar la denominación «11 de Septiembre»: "Por lo pronto, no hay que ponerle el de ningún santo, porque en este país cualquier cosa, desde un colegio hasta un negocio, tiene un nombre de santo, todo es 'san algo' o 'santa algo'".

Y si bien asegura que tiene una imaginación "pobre", se la juega al decir que "no sería malo ponerle el nombre de algún Premio Nacional, pero ojalá que no sea el latero de Neruda".

#### -¿Un nombre en particular?

-Uno que hace falta en este país es el de Violeta Parra, siempre he dicho que el aeropuerto debería llamarse así.

### **"La Democracia, para que tenga un nombre más a la francesa"**

"Me hubiese gustado ponerle un nombre más republicano", dice el diputado de la DC **Jorge Burgos**, quien representa a Providencia en el Parlamento, desde hace 11 años.

"No estoy en contra de Nueva Providencia... tampoco le hubiese puesto otra fecha por nombre ya que en algún momento se pensó en ponerle '5 de Octubre' (fecha del plebiscito de 1988). Yo le habría puesto avenida La Democracia, un nombre más a la francesa, un nombre republicano para una calle tan importante, más representativa del país", explica el congresista. Al margen de estas divagaciones, se muestra de acuerdo con el fin de la polémica denominación: "Más vale tarde que nunca".

### **"Presidente Alessandri... en honor del viejo, don Arturo"**

A la socialité Julita Astaburuaga no le gusta el cambio de nombre... aunque aclara, rápidamente, que no se trata de consideraciones políticas.

"Me da pena, no quiero que lo cambien, estoy acostumbrada. Yo no me meto en política, no tengo nada que ver, pero me gusta el nombre, y punto. Yo soy tradicional y ese nombre lleva tantos años que... ¿para qué cambiarlo?!", explica.

- ¿Y si hubiera que cambiarlo, qué nombre le pondría?

-Qué difícil... Le podría poner «Presidente Alessandri», por ejemplo, en honor no del hijo sino del viejo, don Arturo. Tiene muy pocas calles en que se lo homenajea.

### **"Nunca la nombré 11 de Septiembre"**

Durante su juventud, el diseñador y sastre Atilio Andreolli vivió en la antigua Nueva Providencia, a la altura del 2200, esquina con Ricardo Lyon, donde hoy se emplaza una multitienda.

"Me acuerdo incluso de que luego del cambio de nombre aún me llegaban cartas con la denominación antigua", recuerda.

El nombre que recuerda el golpe militar nunca le acomodó: "Jamás la nombre 11 de Septiembre, siempre me gustó el original porque hacía referencia a ese 'brazo' que nacía de Providencia para albergar al Metro... a esas personas que iban a sus trabajos o que llegaban para tomarse un té o pasear".

Por esto, dice, "estoy de acuerdo con la modificación del nombre que se propone, nunca se debió cambiar el 'Nueva Providencia'".

### **"Le pondría 4 de Junio, aniversario del PS chileno"**

De partida -y en su habitual estilo- el presidente de RN y senador Carlos Larraín aclara que el cambio de nombre de la vía no le satisface.

Dice que "es una torpeza, porque al menos esa designación sirve para recordar cuando las instituciones chilenas colapsaron. Estimo que esa fecha opera en la mente de muchos que causaron la intervención militar y les recuerda su responsabilidad, y eso es lo que quieren borrar".

"Ahora, si tuviera que cambiarle el nombre, mi propuesta sería '4 de Junio', aniversario oficial del Partido Socialista chileno, que conmemora el derrocamiento del gobierno constitucional del Presidente Juan Esteban Montero y la fundación de la República Socialista, afortunadamente efímera", remata.

"Me es incómodo caminar por una calle llamada así"

Cada vez que el Premio Nacional de Literatura Oscar Hahn pasa por avenida 11 de Septiembre, los recuerdos se le vienen a la mente. Ese día de 1973, cuando se desencadenaba el golpe de Estado, él fue tomado detenido por fuerzas militares e internado en la Cárcel Pública de Arica, ciudad en la que enseñaba Literatura en la Universidad de Chile: "No son muy buenos los recuerdos que me acarrea a mí ese nombre".

Así las cosas, el escritor está "absolutamente de acuerdo" con el cambio de nombre propuesto por la alcaldesa. "Cómo uno podría siquiera dudar (...) Yo vivo en Providencia y se me hace muy incómodo caminar por una calle que se llama 11 de Septiembre".

En cuanto a nuevos nombres, Hahn se la juega por una artista chilena: "Podría ponérsele calle Violeta Parra, por ejemplo".

Aunque no le desagrade la denominación "Nueva Providencia" que el municipio tiene reservada para la vía: "Está bien que se vuelva al nombre original. Hay que acordarse de que el edificio Gabriela Mistral, al que la dictadura le cambió el nombre a Diego Portales, ahora ha vuelto a sus orígenes".

#### **"No hay muchas calles Alberto Hurtado, pero tampoco le pondría así a una"**

Al sacerdote jesuita y rector de la Universidad Alberto Hurtado, Fernando Montes, no se le ocurre un nuevo nombre para la avenida. Pero lo que sí tiene claro son los nombres que no debe tener: "Tenemos nombres tan curiosos como el de la calle Estado. También hay demasiadas calles con nombres de santos o relacionados con la Iglesia, son nombres bastante usados en el panorama nacional... No hay muchas calles con el nombre de Alberto Hurtado, pero tampoco le pondría así a una", dice.

Sobre la polémica que se ha generado en torno al cambio, Montes dice que "hoy hay problemas más graves en el país que esta discusión".

#### **"Avenida del Mar... para convertirla en un canal que suba por Santiago"**

"Mi primer impulso, y por la connotación que tiene el 11 de septiembre, sería cambiarle el nombre a Pablo Neruda, que fue una de las primeras víctimas del 11 de septiembre de 1973. El murió de pena".

El dueño del bar restaurante «Liguria», Marcelo Cicali, sostiene que "Neruda es una figura universal, el chileno que más respeto genera en el mundo. Sería un homenaje lleno de amor a alguien que escribió desde el amor".

"Y mi segundo impulso", añade, "viene desde la costa. También me gusta el nombre Avenida del Mar. El mar siempre ha acompañado a Chile, pero siempre ha sido relegado a un segundo plano (...) Sería una forma de homenajearlo. El mar choca y termina en la costa, pero dándole el nombre a esta calle tan importante sería una forma de construir un pequeño canal que suba por Santiago".

"Y me gusta más Avenida del Mar que Avenida Pacífico... por si acaso", apunta Cicali.

#### **"No deberían cambiarlo... Fue una fecha muy celebrada, incluso por gente que hoy está en la Concertación"**

"Encuentro que no deberían cambiarle el nombre a la calle, fue una fecha celebrada por mucha gente en el país, incluso por personas que hoy están en la Concertación, como Patricio Aylwin".

Con estas palabras, la afamada cocinera y profesora Verónica Blackburn se declara en contra de la propuesta de la alcaldesa Josefa Errázuriz.

Argumenta que "esto del cambio de las cosas se nos está yendo de las manos (...) Si existe en Santiago una calle Salvador Allende no veo por qué no pueda existir una calle con el nombre de 11 de Septiembre, es absolutamente injustificado el cambio".

Así las cosas, Blackburn cree que la idea es "parte de la odiosidad de izquierda. Tengo 63 años, viví la Unidad Popular, lo que pasó en los campos, las colas... ¿para qué cambiarlo?".

-Y si fuera obligado el cambio... ¿qué nombre propone?

-"Augusto Pinochet Ugarte"... No, no, no. Es una broma. No le cambiaría el nombre.

